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NO ESTAMOS PARA 
IMPROVISAR EN SALUD 

SEÑOR DIRECTOR: 
Contres millones de personas enlistas 

deespera, hospitales cerrando pabello- 

nes porfalta deinsumos, suspensión de 

atenciones por presupuestos insufi- 

cientes, remesas comprometidas que 
no llegan, y una Red esperando el Pre- 
supuesto 2025 parafuncionar acostade 

seguir endeudándose; la salud pública 

de Chile enfrenta una de las peores cri- 

sis de los últimos años. 

Enesteescenario, las iniciativas par- 

lamentarias que surgen de tanto en 

tanto parecenno comprender la mag- 

nitud delproblema. Propuestas llama- 

tivas, comolaincorporacióndemáses- 

pecialistas del sector privado atravésde 

laModalidad Libre Elección de Fonasa, 

esno hacerse cargo de la responsabi- 

lidad del Estado de fortalecer lo públi- 

co, donde se concentra la mayor de- 

manda de la población. 
El tiempo apremia. Las autoridades 

deben actuarconurgenciaparagaran- 

tizarrecursos y revertir esta situación. 
La salud no puede esperar un minuto 

más. 

Gisela Viveros 

Presidenta (s) Colegio Médico de Santiago 

¿PREFERENCIA O FALTA DE 
INCLUSIÓN? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Haceunos días, viajando de Santiago a 

Buenos Aires, conmi condición de dis- 

capacidad física hice uso de la fila pre- 

ferencial de Policía Internacional del 

Aeropuerto Internacional de Santiago. 

Sin duda, contarconestetipo defilas es 

muy útil, especialmente cuandolas ge- 

nerales están colapsadas y uno no pue- 

de esperar tanto tiempo de pie. 

Sinembargo, la fila preferencial tam- 

bién estaba colapsada. No solamente 

había personas a quienes probable- 

mente no les correspondía el acceso 

preferencial, sino que además habíafa- 
milias con niños, personas mayores, 

personas con discapacidad y mujeres 

embarazadas. Esto refleja no solo una 

preocupante falta de fiscalización del 

personalalmomento en quelas perso- 

nas ingresan alas filas, sino también lo 

complejo que resulta agrupar atodos es- 

tosgrupos enunasola línea preferencial, 

considerando que evidentemente no 

todostienenlas mismas capacidadesde 

esperanilos mismos requerimientos 

Además, ¿quéentiendehoy el aero- 

puerto por preferencial? Si los picto- 

gramas sólo incluyen a personas ma- 

yores, mujeres embarazadas y adultos 

con niños, ¿dónde quedamos repre- 

sentadas las personas con discapaci- 

dad? 
Es urgente repensar cómo el aero- 

puerto nosincluye como personas con 

discapacidad, no sólo entérminos decir- 

culación y trámites, sino también en 

cómo se nos visibiliza y se reconocen 

nuestras realidades. 

Una correcta señalización y distribu- 

ción de las filas en el aeropuerto no 

solo permitiría unaverdadera accesibi- 

lidad universal y, con ella, una mejor y   

máseficaz experiencia para las perso- 

nas de filas preferentes, sino también 

para la de todos los miles de usuarios. 

Lainclusión debe ser un derecho, no 

un favor. 

Santiago Quintana Vicuña 

UN MEJOR ACUERDO DE 
PENSIONES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Las representantes de Chile Vamos 

en la Mesa Técnica de Pensiones han 
esbozado el tipo deacuerdo que apo- 

yan.Éste consideraría uncomponen- 
te de reparto conparte de la cotización 

para hacer frente a la mayor expecta- 

tiva de vida de las mujeres; y un prés- 

tamo delos cotizantes atasa de mer- 

cado para financiar una garantía tran- 

sitoria a grupos conelevada densidad 

de cotización, pero que tienen baja 

tasa dereemplazo. 

Respecto al primer argumento, sur- 

gela duda de por quéno se avanza en 

igualar la edad de jubilación de hom- 

bres y mujeres, y diseñarunmecanis- 

mo gradual de indexación de la edad 
de jubilación a la expectativa de vida, 

partiendo por los más jóvenes. Intro- 

ducirun pilarderepartocon cotizacio- 

nes es unimpuesto al trabajo formal. 

Inicialmente, se ha señalado que co- 

rrespondería al 0,5%, pero es obvio 

que este instrumento seprestará para 

el populismo político, implementando 

alzas con fines redistributivos. Bas- 

tan dos ejemplos de comportamien- 

to populista: losretiros de ahorro pre- 

visional e impuestos transitorios que 
terminan siendo permanentes. 
Esmásjusto y eficiente que lacom- 

pensación a las mujeres sea conim- 

puestos generales: con ingresos del 
trabajo y capital. 

El segundo argumento es muy dis- 

cutible, es una política regresiva. Esto, 

por cuanto, los primeros quintiles de in- 

greso tienen mayores lagunas previ- 

sionales (Valdés y Leyton) y, porcon- 

siguiente, sus tasas de reemplazo 

caerán en el futuro. En el eventual 

acuerdo, se está considerando una 
garantía para grupos medios y altos 

que, generalmente, tienenotrosaho- 

rros aparte del previsional. La prioridad 

debieran serlos grupos más vulnera- 

bles, focalizando la PGU en los prime- 

ros 3 quintiles de menoringreso, per- 

mitiendo así algún relajo en las apre- 

tadas finanzas públicas. 

Luis Felipe Lagos M. 

  

DESALOJOS Y PREOCUPACIÓN 
PRESIDENCIAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
En su discurso durante ellanzamien- 

to del informe anual del INDH, el Pre- 

sidente Gabriel Boric mencionó su 

preocupación por los desalojos en 

asentamientos precarios. 

Es de público conocimiento que el 

número de campamentos y familias 

viviendo en ellos ha aumentado. Tam- 
bién que, en los últimos años, los de- 
salojos sinrespuestas habitacionales 

alternativas parecen ser la forma pre- 

dominante mediante la cual el Estado 

está enfrentando la problemática hoy. 

Nuestras mayores preocupaciones 

siguen siendo las graves afectacio- 

nes a los derechos de las personas 

durante estos procesos. 

Es preocupante que el alza de ór-   

denes de desalojosno vaya acompa- 

ñada de directrices que garanticenlos 

estándares internacionales de dere- 

chos humanos. También lo es la falta 

de coordinación, de respuestas de 

reubicación, de esfuerzos por llegar a 

acuerdos previos conlas familias afec- 

tadas, y de un mayor resguardo ante 

el posible uso excesivo de la fuerza 

policial. 

Enlapráctica,las acciones institucio- 

nales tienden a ser improvisadas y 

descoordinadas, careciendo de unplan 

de acción basado en las guíasintema- 

cionales establecidas. 
Para asegurar el cumplimiento de 

estos estándares, es indispensable 

quelas distintas instituciones del Es- 
tado coordinen acciones específicas 

antes, durante y después de estos 

procesos; además de una regulación 

clara queestablezca el desalojo como 

último recurso y garantice su aplicación 

de forma excepcional. 

Daesperanza escuchar que la máxi- 

ma autoridad de Chile comparte la   
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preocupación de untema urgente. Sin 

embargo, senecesita más. 

Pablo Undurraga 

Subdirector social de TECHO-Chile 

  

EDITORIAL JURÍDICA (YTVN) 

SEÑOR DIRECTOR: 
Darwin decía que las especies deben 

adaptarse o perecer. En su carta de 

ayer, el gerente general de la Editorial 

Jurídica de Chile reconoce que ya en 

2013 tenían problemas económicos 

insuperables. Ello demuestra lainefi- 

ciencia flagrante del Estado, que en11 
años no ha podido tramitar normas 

que habiliten su liquidación. 

Creoinjusto que ensu carta, el sr. Sa- 

muel Soto señale que me “equivoco” 

por no señalar que ellos no tienen fi- 

nanciamiento estataldesde1977. Pri- 

mero, porqueno mereferíasufinan- 

ciamiento; segundo, porquetalcomo 

lo hace TVN, ellos están solicitando 

  

  

Mayor eficiencia 
en el gasto público 
¿ahora sí? 
SEÑOR DIRECTOR: 

La reciente discusión de la Ley de Presupuestos 2025 nos recordó 
que la situación fiscal del país se ha deteriorado de maneraimpor- 

tante en la última década. De sostener una posición acreedora neta 

entre2005 y 2015, pasamos auna posición deudora neta con pasi- 

vos (deuda) que superan con creces nuestros activos (fondos sobe- 
ranos). Y lasituaciónno se ve que vaya a mejorar enlospróximosaños. 

La deuda bruta del gobierno central subió de 21% del PIBen 2016, a 

más de 41% en 2024, y se mantendría por sobre ese nivel según el 

Consejo Fiscal Autónomo, mientras la Ley de Presupuestos contem- 

pla un balance estructural deficitario el año 2025. 

Enesteescenario se acaba de aprobarla creación de unnuevo Mi- 

nisterio de Seguridad Pública, lo quenos dejacon25 ministerios (más 

queEstados Unidos, Colombia, Francia, México, Ecuador y Perú, en- 

treotros).Loanterior hallevado adistintospersonerosaproponerque 

se eliminen o fusionen otras reparticiones. Esto, mientras en para- 

leloel ministro de Hacienda empujauna rebaja del impuesto corpo- 

rativo de 27% a25% (losgremiosempresarialespidenunarebaja ma- 
yor, para impulsarelesquivo crecimiento), compensadaconunalza 

enlosimpuestos personales. 

Con un Estado que gasta más de un cuarto de todo lo que se pro- 

duceenelpaísenunaño -elpresupuesto 2025 recién aprobado con- 

sidera gastos por US$93 mil millones, lo que equivale a más de un 

26%. delPIB-, contodos los escándalos de maluso defondos públi- 

cos que se han dado a conocer los últimos años (la lista es muy lar- 

ga para intentar resumirla) y conlas enormes necesidades de gas- 

to confines sociales (seguridad, educación y listas de espera ensa- 

lud, por nombrar los más importantes), parece que es el momento 

detomarse en serio latarea de eliminar gastos innecesarios y cerrar 

programas mal evaluados. La respuesta no puede ser siempre su- 

birimpuestos para financiar más gasto social; el sector privado for- 

mal no aguanta una mayor carga tributaria -la tasa de impuesto 

corporativo subió de 15% en 2002 al actual 27%, mientras el IVA ha 

subido 3 puntos porcentuales desde 1990- yelsectorpúblico ya es 

lo suficientemente grande. La creación delnuevo ministerio parece 

serla oportunidad que necesitábamos para abocarnosa la tarea de 

reasignar el gasto público ausos más eficientes. 

Leonardo Hernández 

Escuela de Administración UC y Clapes UC   

recursos estatales vía ley, para el pago 

desus obligaciones con los trabajado- 
res; tercero, porque creo que cual- 
quier empresa o corporación pública 

queno sea sostenible, debe ser cerra- 

da.La Editorial tiene un monopolio le- 

gal para editar códigos oficiales, pero 

aunasílatecnología y la competencia 

la superó. 

El gerente general me acusa deim- 

precisión respecto del monto de su 

deuda con lostrabajadores, originada 

porque en diciembre de 2019 se ha- 

brían auto despedidotodos menos el 

presidente del sindicato. Aclaro que 
merestringíareplicarlos valores trans- 

parentados por el ministro de Justicia 

(entre 800 y 900 millones de pesos). 
Serán los tribunales los que aclaren 

el monto total. 

Finalmente, bien se señala que gran 

parte de las deudas de la Editorial son 

por intereses oreajustes, porlalenti- 

tud de su liquidación, lo que abona a 

querápidamente sedeberesolver qué 

hacer con ella (y también con TVN). 

Queda manifiesta la burocracia dees- 

tosprocesos y que la tardanza en su li- 
quidación solo generará más deudas 

paraChile. Sihoy se propone reempla- 
zarla función esencial de laEditorialJu- 

rídica por una comisión ad honorem, 

seguro existen fórmulas para dar via- 

bilidad ala misión pública que cumple 

-o debería cumplir- TVN. 

Arturo Hasbún 
Coordinador de Políticas Públicas 

Fundación Jaime Guzmán 

  

¿UNA CAÍDA PREDECIBLE? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Un informe de The Economist mues- 

tra que Chile descendió entrelaseco- 

nomías de países OCDE en compara- 

ción con 2023. Del séptimo lugar bajó 

al undécimo este año. 

Como este ranking se elabora a par- 

tir de las variaciones del PIB, delpre- 

cio de las acciones, de la inflación, la 

tasa de desempleo y el balance fiscal 

primario, es posible ofrecer una expli- 

cación en base a dos factores. En pri- 

mer lugar, el mercado accionario de 

Chile ha tenido un rendimiento por 

debajo del colombiano en la región. 

También se observa un incremento 

en el déficit fiscal primario. Ambos 

factores pudieran aumentar la incer- 

tidumbre económica, lo que por aña- 

didura le pega a la rentabilidad; con 

lasconsecuencias vistas en el merca- 

do de las acciones. Quizá se trata de 

una caída que era predecible. Por ello, 

despejardudas y elevarla productivi- 

dad sonlos desafíos de cara a un de- 
sarrollo que sesostenga enel tiempo. 

Todavía es tiempo de actuar. 

Nicolás Garrido 

Director Departamento Economía y 

Administración FEN UNAB 

  

SU OPINIÓN IMPORTA 

Envíe sus objeciones al contenido o cobertura 

del diario a lectoríwlatercera.com 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima 

de 1.400 caracteres con espacios a: 

5 Email: correoOla tercera.cl 

¡=] Avenida Apoquindo 4660, Santiago.   

La Tercera se reservael derecho a editarlos textos y 

ajustarlos conforme a susestándareseditoriales, en 

particularrespectoa la exigencia de un lenguajeres- 

petuosoy sin descalificaciones.
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